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广告

P2中国·重庆QCM平台技术及应用国际研讨会召开
玉庆祝新中国成立 周年特别报道玉

国新办 17 日举行中国邮政业改革发展

成效发布会。国家邮政局局长马军胜会上介

绍，中国快递业务量从 80 年代的 153 万件提

升到去年的 507 亿件，今年有望突破 600 亿

件，30 年年均增速高达 41.5%。中国包裹快递

量超过美、日、欧等发达经济体总和，对世界

增长贡献率超过 50%。

马军胜称，如今，邮政业作为现代服务业

的重要组成部分，作为推动流通方式转型，促

进消费升级的现代化先导性产业，在服务国

家经济社会发展和改善民生发挥了越来越重

要的基础作用。

他认为，主要体现在五方面：

一是行业规模不断扩大遥 1949 年我国邮

政业务总量仅仅 1.6 亿元，到去年年底，全国

邮政业务总量已经达到 12345 亿元，70 年间

增长了 7700 多倍。快递业务量从 80 年代的

153 万件提升到去年的 507 亿件，今年有望

突破 600 亿件，30 年年均增速高达 41.5%。我

国包裹快递量超过美、日、欧等发达经济体总

和，对世界增长贡献率超过 50%，成为世界邮

政业的动力源和稳定器。

二是基础设施持续完善遥经过 70 年大规

模建设，目前已基本形成航空、铁路、公路等

多种交通运输方式综合利用。到 2018 年，全

国建成了 230 多个邮政和快递类专业物流园

区，邮路和快递服务网路单程长度达到

3944.8 万公里，拥有各类营业网点 27.5 万处，

分别是 1949 年的 56 倍和 10.4 倍。全行业拥

有 3 家货运航空公司，运营全货机 115 架，邮

政、快递服务汽车 32.2 万辆，电商班列、高铁

快递等运营模式取得重大进展。

三是发展质效显著优化遥 到 2018年，全

国建成 200多个智能化分拨中心，电子运单使

用率超 96%，极大提高了各环节处理效率。32
万组智能快件箱投入运营，箱递率提升至

11.3%。另外，中国邮政集团公司在世界 500强

中的排名持续上升，7家企业陆续上市，已形成

6家年收入超 300亿元的大型企业集团。

四是服务民生能力持续增强遥2018年，全

国共建成村邮站 17.8万个、“邮乐购”站点 61
万个，基本覆盖了行政村。乡镇快递网点覆盖

率超过 95%，建制村直接通邮基本完成。邮政

业年服务用户的数量已经超过 1000 亿人次，

支撑网络购物交易规模突破 7 万亿元，带动农

产品进城和工业品下乡超过 7000亿元，每年

新增的社会就业岗位超过 20万个。

五是国际交流合作深入推进遥 1949 年以

前，与中国建立直接通邮关系的国家和地区

仅仅有 26 个。经过 70 年不断努力，现在与世

界 200 多个国家和地区建立了通邮关系。

马军胜强调，邮政业 70 年发生的历史性

变革，是中国各行各业发展变化的生动缩影，

也为世界邮政改革发展提供了可借鉴的中国

智慧和中国方案，彰显出中国特色社会主义

的强大制度优势。站在新的历史起点上，400
多万邮政人将以敢闯敢干、一往无前的奋斗

姿态，全面建设现代化邮政强国。 (国新办)

8000 亿元降准资金
如何惠及实体经济？
■ 新华社记者 吴雨

全面下调金融机构存款准备金率 0.5 个

百分点 16 日落地，释放资金约 8000亿元。这

些资金如何惠及实体经济，又如何确保资金

有效流向实体经济？

为支持实体经济发展，降低社会融资实

际成本，中国人民银行 9 月 6 日宣布，决定于

9 月 16 日全面下调金融机构存款准备金率

0.5 个百分点。人民银行有关负责人表示，此

次降准释放的资金，将有效增加金融机构支

持实体经济的资金来源，降低银行资金成本

每年约 150 亿元，通过银行传导可以降低贷

款实际利率。

当前国际环境不稳定不确定因素明显增

多，国内经济结构性矛盾依然突出，经济下行

压力加大。国家金融与发展实验室特聘研究

员董希淼认为，在这种情况下，加大逆周期调

节力度，实施全面降准，可进一步释放流动

性，有利于稳定市场信心和预期，有助于做好

“六稳”工作，确保经济持续健康发展。

9 月 4 日召开的国务院常务会议部署精

准施策加大力度做好“六稳”工作。会议明确

提出，及时运用普遍降准和定向降准等政策

工具，引导金融机构完善考核激励机制，将资

金更多用于普惠金融，加大金融对实体经济

特别是小微企业的支持力度。两天后，央行就

宣布推出“全面降准+定向降准”的组合拳。

中国民生银行首席研究员温彬表示，我国

货币政策要保持松紧适度，一方面维持流动性

合理充裕，加大对制造业、民营企业的信贷支

持力度；另一方面应引导贷款利率下降，切实

降低实体经济融资成本，稳定经济增长预期。

国家统计局 16 日发布的数据显示，8 月

全国规模以上工业增加值同比增长 4.4%，增

速比上月回落 0.4 个百分点。1 至 8 月份，全

国固定资产投资（不含农户）同比增长 5.5%，

增速比 1至 7 月份回落 0.2 个百分点。

“8 月我国工业生产和投资稳中有缓，此

时降准资金的释放非常及时，有利于金融机

构加大对制造业的资金支持。”国家金融与发

展实验室副主任曾刚表示，银行缴存到央行

的法定存款准备金一般不能动用，等于被无

限期“锁定”，而且央行支付的利率较低。从中

释放一部分资金，既可以为支持企业发展提

供充裕资金，又有利于银行优化成本结构和

期限结构。

引导金融机构增加对制造业、民营企业

的中长期融资已成为政策导向。专家表示，银

行发放中长期贷款常常受制于期限不匹配，

缺乏所需的中长期资金。而降准释放的资金

正好可以用于这方面，进一步增强银行中长

期贷款投放的能力。

在全面降准的同时，央行还额外对仅在

省级行政区域内经营的城商行定向下调存款

准备金率 1 个百分点，定向降准释放资金约

1000 亿元，将于 10 月 15 日和 11 月 15 日分

两次实施到位。

“通过定向降准，可进一步缓解中小银行

的流动性约束和利率约束，也传递了城商行应

回归本地的政策导向。”董希淼表示，采取全面

降准与定向降准组合的方式，体现了结构性调

节功能，进一步缓解了流动性分层压力。

央行 16 日未开展逆回购操作，鉴于当日

有 1600 亿元逆回购到期，故央行在公开市场

净回笼 1600 亿元。

专家表示，近期央行一方面注重定向调

控，保持流动性合理充裕，继续实施稳健的货

币政策；另一方面通过公开市场操作，回笼部

分资金，不搞大水漫灌。我国货币政策工具丰

富，操作空间较大，宏观调控“弹药”充足。

■ 朱文彬

50 年前，何享健等人集资 5000元从小作

坊起步，筚路蓝缕；50 年后，美的集团市值超

过 3700 亿元，称雄家电业。

“过去的 50 年，是美的波涛汹涌的 50
年；未来的 50 年，将是美的静水深流的 50
年。”美的集团董事长兼总裁方洪波如是说。

美的增长曲线背后有怎样的“美的哲

学”？美的未来又将如何静水深流？站在新的

历史方位上，美的集团将如何续画更美的曲

线？如何在越过山丘后探寻更美的风景？如何

在种种不确定下定位确定性的未来？

“五十知天命，不是听天由命，而是顺应

时代变化，把握稍纵即逝的机会，在规模领先

的基础上建立新的竞争优势。”近日，记者来

到中国家电之都———广东顺德，对方洪波进

行了一次深度专访，听他详解“美的哲学”，畅

想未来“美的风景”。

简与“奢”
一场台风过后，雨尚未消停，记者一行来

到位于顺德北滘的美的集团总部，往来客户

络绎不绝，工作人员有条不紊，丝毫感受不到

南方雷雨带来的闷热与焦躁。

上午十点钟，美的集团总部 4 楼会议室，

一个身影准时出现，疾步而入。熟悉的黑框眼

镜，简约的黑色 T 恤，方洪波只身一人，拿着

一本笔记本来到会场，甫一落座，就进入了采

访环节。

“实际上，美的的发展和崛起很简单，就

是跟改革开放一脉相承，得益于中国发展的

大背景，得益于巨大的人口红利，以及人民生

活水平的不断提高。”方洪波直入主题。

过去几十年，美的从无到有，从小到大，

跃至《财富》500 强第 312 位，成为家电行业

的龙头企业，成就令人瞩目。而方洪波将此主

要归结于中国经济的崛起。“在这个背景下，

只要你稍微聪明一点，稍微勤奋一点，都会发

展得很好。”

方洪波并不喜欢繁文缛节，而是注重高

效、包容和开放。他要求，他的讲话不要无缘

无故的掌声，美的员工不能因为他是董事长

就拼命鼓掌。在公司食堂吃饭，包括方洪波在

内，每个人都是自觉排队，没有任何的等级和

优势概念。

相映成趣的是，方洪波对技术创新与研

发却是不吝投入，不仅重金投入，而且还仔细

过问。2018 年，美的集团的研发投入达到 100
亿元，为整个家电行业之最。

在美的集团总部南边不远处，是美的全

球创新中心，虽然没有高楼，但现代化的设计

具有很强的视觉冲击力。

“里面有 7000 多名工程师。无论是软件，

还是硬件，都是一流的，投入巨大。其中大部

分实验室在中国是最顶尖的，不少实验室国

内找不到第二个，很多单个实验室的投入就

达几千万元。”说及此，方洪波显得颇为骄傲。

他告诉记者，这个创新中心从整体设计

到每个细节，甚至餐厅的装修等，他都亲自参

与或过问。为提供优良的环境，该创新中心有

标准的足球场、高标准的游泳池、40 多个室

内羽毛球场，以及篮球场、健身中心等。

“最近，我们投资了 1000 多万元在里面

建了一个玻璃房，专门把星巴克引进来，成为

星巴克全球唯一一个在封闭园区里面建的咖

啡馆，而且只对内不对外。”方洪波说。

在美的全球创新中心不远处，是美的集团

中央研究院，数百名研究人员在此钻研未来技

术和前沿关键技术。美的也为这里的研究人员

设计好了薪酬激励制度，每年在奖金、期权、限

制性股票激励方面，都会向他们倾斜。

不仅如此，这些研究人才的孩子从幼儿

园到高中的教育问题，方洪波也会亲自出马，

与当地政府沟通，协调解决方案。

退与进
方洪波说，过去单纯依靠规模制胜的模

式，现在已经不再可行。而任何一个企业，要

继续发展，本质上还要坚持一个道理，那就是

大道至简。

“这不是说我已经悟到了大道至简。”方

洪波谦虚地表示，自己学历史出身，是在用历

史的跨度去看待这一问题。

通用汽车第八任总裁阿尔弗雷德·斯隆

曾有名言：“要么成本领先，要么与众不同。”

方洪波非常认同此论断。在前瞻性地应对规

模发展不能解决成本上升带来的挑战时，美

的集团早早开辟了另一条道路。

2010 年以后的近 10 年内，美的“一刀切”

地停止了所有生产要素的投资：没有在国内

建设一平方米的厂房，没有拿过一亩的土地，

没有新建过一条生产线。数年前，美的甚至还

关闭调整工厂，向政府退还了 6000 亩土地。

对于像美的这样的大型制造业企业来

说，这是一件不可思议的事情，退还土地，更

被人看作是“傻瓜才去干的事情”。

方洪波坦言，这个过程并非坦途。当时，

他告诫自己的团队：“转型就像在一条高速公

路上跑着，突然告诉你前面是尽头，没有路

了，但速度不能慢下来的同时，还要找到一条

新的出口，那么就必须要找到另一条道路。”

顶住内部和外界众多非议，美的开始了

自己的转型模式。

为什么要退？方洪波告诉记者，2010 年

之前，美的没有自己的技术能力和基础体系，

美的必须要进行改变。

一方面是精简和退缩，另一方面则是果

敢与精进。

在退的同时，美的大力投入技术和研发

基础设施，开始研究和开发体系的分离，建立

自己的研究体系和开发体系， 咱紧转 P2暂

全球首个QCM国际中心实验室及科技应用产业中心落户重庆两江新区

507亿件！
中国包裹快递量超美日欧等发达经济体总和

美的方洪波：
越低迷的时候越能酝酿优秀伟大的企业


